

## RENCONTRES AVEC LE PERE MARIE-JOSEPH

Dimanche 16 mars 2014  
Bitche – Maison St Conrad

### *La vie fraternelle et ses fondements, à l'école du père Marie-Joseph*

Recueil de quelques textes essentiels sur la vie fraternelle et ses fondements, selon ce que St François lui-même a proposé, et que le père Marie-Joseph a actualisé

#### **Textes de Saint François**

##### Admonition 25 L'amour fraternel

*Heureux celui qui aimerait autant un frère malade et incapable de lui rendre service, qu'un frère bien portant qui peut lui être utile.*

*Heureux celui qui aimerait et respecterait autant son frère quand il est loin de lui que lorsqu'il est avec lui, et qui ne dirait pas derrière son frère ce qu'en toute charité il ne pourrait pas dire devant lui.*

##### 1<sup>ère</sup> règle de St François versets 9 à 15

*Sur aucun homme, mais surtout sur aucun autre frère, nul frère ne se prévaudra jamais d'aucun pouvoir de domination. Comme dit le Seigneur dans l'Évangile, les princes des nations leur commandent, et les grands des peuples exercent le pouvoir ; mais il n'en sera pas de même parmi les frères : qui voudra être le plus grand parmi eux sera leur ministre et serviteur, et le plus grand parmi eux sera comme le plus petit. Aucun frère ne doit dire ni faire aucun mal à un autre ; au contraire, par esprit d'amour, qu'ils se rendent volontiers service et s'obéissent mutuellement : telle est la vraie et sainte obéissance de notre Seigneur Jésus-Christ.*

##### Testament, verset 14

*Après que le Seigneur m'eût donné des frères, personne ne me montra ce que je devais faire, mais le Très Haut lui-même me révéla que je devais vivre selon le saint Évangile...*

#### **OFS - Projet de vie**

Rome, 2001

Art 13, 19, 24

...

**13.** *En tout homme, le Père des cieux voit les traits de son Fils, premier-né d'une multitude de frères; de même les laïcs franciscains accueilleront d'un cœur humble et courtois tout homme comme un don du Seigneur et une image du Christ.*

*Le sens de la fraternité les disposera à considérer avec joie comme leurs égaux tous les hommes, surtout les plus petits, pour lesquels ils chercheront à créer des conditions de vie dignes de créatures rachetées par le Christ.*

...

**19.** *Porteurs de la paix qu'ils savent devoir construire sans cesse, ils chercheront, dans le dialogue, les voies de l'unité et de l'entente fraternelle, faisant confiance en la présence du germe divin dans l'homme et en la puissance transformante de l'amour et du pardon.*

*Messagers de joie parfaite, en toutes circonstances ils s'emploieront activement à porter aux autres la joie et l'espérance*

...

**24.** *Pour intensifier la communion entre les membres de la fraternité, le Conseil organisera des réunions périodiques et des rencontres fréquentes, non seulement entre les membres de la fraternité, mais aussi avec d'autres groupes franciscains, notamment de jeunes, recherchant les moyens les plus appropriés pour développer la vie franciscaine et ecclésiale et pour stimuler chacun à plus de vie fraternelle.*

...

## Paroles du père Marie-Joseph

Extrait tiré du livret « Mon testament » (Entretiens du **Père Marie-Joseph** avec la JF et l'ensemble de la Fraternité OFS de Bitche, les 14-15 novembre 1992, à l'occasion de la Récollecion trimestrielle)  
Homélie de la Messe du dimanche : "Père je proclame ta louange..." (Mt 11, 25-27)

*.....Je suis persuadé que chacun, que tous ensemble en Fraternité, nous voulons être des petits devant Dieu. Une Fraternité n'est pas un ensemble de personnes juxtaposées, c'est une réalisation du mystère de la Communion des saints où existe déjà une certaine unité qui non seulement ne supprime pas la personnalité mais au contraire lui donne une sorte de plénitude, d'épanouissement. Nous sommes frères dans la mesure où intérieurement nous sommes unis à Jésus; Il ne s'agit pas ici de philanthropie. Une Fraternité s'enracine dans la communion des saints. C'est la grâce que dans son amour pour Jésus et pour les hommes François avait obtenue par l'intermédiaire de Marie : que Jésus soit davantage présent dans notre vie, que nos coeurs - pas seulement l'esprit, mais nos coeurs soient enracinés en Lui. C'est le coeur qui fait vivre l'homme. Pascal écrit : "Le coeur a des raisons que la raison ne comprend pas". Et le bienheureux Champagnat, le fondateur des Maristes, disait : "L'esprit peut dire : oui, c'est vrai, c'est juste, ...mais tant que le coeur ne l'a pas dit..." Mes bien chers, que de fois je vous mets en garde - et il faut que je le répète comme une maman qui répète souvent aux enfants les mêmes choses : veillez sur la droiture du coeur, la pureté du coeur. C'est ce que le démon veut vous enlever : nous vivons dans un monde de mensonge; cela a toujours été, et à certains moments ce fut particulièrement effrayant et terrible.*

*Et nous sommes des artisans de la lumière, des ouvriers de la vérité. Mais tout cela, c'est l'Esprit-Saint qui le réalise, ce n'est pas nous, c'est l'Esprit-Saint, cette Force formidable, la toute Puissance de Dieu, la toute Sagesse de la création. Et Dieu créa l'homme comme son chef d'œuvre. Il fit de lui un fils, une fille de Dieu, et donc des vrais frères. C'est une merveille. Et François a reçu la grâce de faire revivre dans l'Eglise et d'une manière toute spéciale cette fraternité, avec une certaine caractéristique, par exemple l'esprit de pauvreté dans la vie, la simplicité qui est une condition pour que cet esprit intérieur puisse vraiment se développer comme le Bon Dieu le veut, etc....*

Petite phrase du PMJ (citée dans le livre « la Joie de Dieu » à la page 262) :

*On ne choisit pas ses frères ; ils nous sont donnés.*

En écho avec le testament de St François (au verset 14) : « ...après que le Seigneur m'eût donné des frères... »

Lettre aux foyers de la fraternité en partance pour un séjour à Cotignac (été 1983)

*Bien chers tous*

*C'est encore une grande joie qu'une belle équipe de foyers dont la plupart n'a pu participer au Rome-Assise, puisse prendre le chemin vers Notre-Dame de Grâces et Saint Joseph à Cotignac. Ces journées sont à chaque fois des temps forts pour la Fraternité. Aussi, c'est vraiment dommage d'y manquer sans raison sérieuse devant Dieu.*

*Ce sera un repos bien mérité, repos d'autant plus réel qu'il vous libère davantage pour la prière et la communion fraternelle. En effet prière et communion fraternelle vraie constituent la substance même d'une vie chrétienne et d'un rayonnement authentique. Ce n'est pas d'emblée qu'on est une âme de prière ni un frère ou une sœur dans le Christ. La vie de tous les jours nous distrait si souvent de l'essentiel, alors le coeur risque d'être loin de Dieu, de ce Dieu qui nous aime et veut nous combler. Et quant à la communion fraternelle, il n'est pas évident non plus qu'elle soit entièrement pure et à l'abri des pieux pièges d'un égoïsme larvé, d'un individualisme caché, d'un spiritualisme ambigu.*

*Heureuses journées pour qui sait les vivre avec un coeur d'enfant. Et j'ose redire comme tant de fois, soyez à l'abri des insinuations du Malin qui, lui, connaît le prix de telles activités et leur importance pour chacun et pour toute la Fraternité.*

.....

Pèlerinage ROME-ASSISE 1972 - Lundi 7 août  
Catacombes Sainte Priscille

.....Le secret de leur vie : leur amour pour le Christ. Jésus a été vraiment pour eux la voie, la vérité, la vie. Dans et par cet amour, ils étaient unis les uns aux autres sans distinction aucune. Voilà la Vivante Eglise ! Ils avaient sans doute plus que nous le sens de leur solidarité – solidarité, c'est peu dire ! – le sens de leur unité dans le Christ. L'appartenance au Corps Mystique n'est-elle pas la participation à l'unité même des Trois personnes divines ! L'Eucharistie est le centre, la source, le signe de cette Unité. Rappelons-nous les Actes des Apôtres.... les premières communautés chrétiennes, leur union fraternelle, leur charité. Si elle ne fut pas à l'abri de tensions et de difficultés, elle s'enracine pourtant profondément dans un même esprit, un même amour, celui du Christ. Nos Fraternités ont été suscitées par ce même Esprit dont François fut un instrument providentiel....

Extrait du projet de règle de l'OFS, présenté par le conseil provincial ofs capucin, en 1968, sous l'inspiration et avec l'approbation du P. Marie-Joseph, assistant provincial, (cf. Être la joie de Dieu, p. 171).

....

Frère des hommes et de toute créature

Le Christ nous dit : "Vous n'avez qu'un seul Père ; et vous êtes tous frères..." (Mt 23,8-9). "Aimez-vous les uns les autres comme je vous ai aimés, voilà mon commandement" (Jn 15,12).

François puisa dans le cœur même du Maître une charité vraie, cordiale et exquise pour ses frères, charité universelle et active envers tous, avec une prédilection pour les pauvres et les petits, pour ceux qui souffrent et sont abandonnés ; charité allant, forte dans la foi, jusqu'aux non-croyants et les pécheurs (sans aimer le péché), charité qui enveloppa toute la Création. Son "chant des créatures" en donne le vibrant écho.\*

A l'exemple du Père, les franciscains se signaleront par leur souci de charité vraie, éloignée de simple philanthropie sentimentale ou camaraderie mondaine. Charité à base d'esprit de foi, qui aime le frère et tout homme dans le vrai, et non par pure sympathie ou sentimentalité humaine. Charité cordiale cependant éloignée de toute raideur. Charité pacifique et aimable envers tous et qui accepte l'autre différent, et sait subir et pardonner les faiblesses de l'homme.

Cette charité devra se réaliser au sein de la Fraternité et rayonner au dehors.\* Elle saura appuyer les multiples entreprises de justice, d'équité et de charité sociale. Les fils de François sont par nature destinés à être des instruments de paix et de promotion humaine.\* La charité est le signe distinctif du véritable disciple du Christ et de St François.

....

Vie fraternelle

A l'image de la Très Ste Trinité, l'Église est essentiellement une communion, elle est la Famille de Dieu. Aussi la vie chrétienne ne peut s'épanouir et progresser normalement qu'au sein de la Communauté. Cette Communauté elle-même subsiste et se construit par des groupes fraternels.

"La Fraternité séculière rassemble tous les chrétiens (prêtres et laïcs) de tous milieux, de tous âges et conditions qui veulent s'aider fraternellement à suivre les traces du Christ et son Évangile à la manière de St François, tout en restant en l'état où la Providence les a placés.\* Ce qui lui donne sa personnalité dans la Famille Franciscaine et dans l'Église.

Elle a ses organismes propres et ses responsabilités. Elle est constituée en Fraternités locales. Chacune de celles-ci est un milieu spirituel qui aide chaque membre à grandir dans la vie évangélique et à s'ouvrir à la Fraternité universelle.

Chaque Fraternité locale est une communauté de partage, de prière, de frères unis en Église dans l'écoute de la Parole de Dieu et le service du Royaume du Père et où chacun se sait responsable de toute la communauté"\* (P. Bédrune).

N.B. : Ce point est à développer d'autant plus que l'Ordre Franciscain Séculier normalement n'existe qu'en Fraternité de vie évangélique.